



## Calderón, cuarto año: estabilidad y hay que crecer

■ El reto de la actual administración es el crecimiento económico y la generación de empleos, para poder cubrir las demandas de la población.

**E**l presidente Calderón está cumpliendo su cuarto año de gobierno. Ha logrado mantener, y hasta fortalecer la estabilidad económica. No es poca cosa: cuando la mayoría de economías se endeudaron y perdieron la estabilidad, México se mantuvo sin grandes déficit y sin descomponer las finanzas públicas.

Incluso el déficit público para 2011 es bajo, respecto al 13% de las economías europeas. En México será de 0.7% del PIB.

### Crecimiento bajo en cuatro años

La estabilidad se ha podido mantener. La inflación y las tasas de interés van a la baja. Los salarios no sufren aumentos de la inflación y las empresas y personas pueden empezar a acudir a los créditos por las tasas manejables.

Ahora el reto por vencer del gobierno de Felipe Calderón es el crecimiento

económico y la generación de empleos.

El crecimiento no ha podido potenciarse en este sexenio. Pasamos de 3.3% en 2007 a 1.3% en 2008, ya entrando en la crisis financiera internacional.

Después caímos a 0% en 2009, en plena crisis mundial, siendo la economía mexicana una con el peor desempeño en América Latina. Vamos a recuperarnos un poco al crecer 5% en 2010.

En los cuatro años estaremos obteniendo un crecimiento acumulado de 3.6%.

Las comparaciones son odiosas. Pero China, en un mal año, está creciendo 10% y nosotros 3.6% en cuatro años.

### Falta el mercado interno

El grave problema de la economía nacional se mantiene: la falta de mercado interno.

Cuando Estados Unidos cayó, nosotros nos fuimos para abajo. No tuvimos un mercado interno que compensara la caída del externo.

La perspectiva es complicada: Si Estados Unidos va a desacelerar su ritmo, las ex-

portaciones mexicanas, que mantienen en buena parte a la economía nacional, también van a descender.

Otra vez vamos a desacelerarnos, de 5% en este 2010 a 3.8% para el próximo año.

### Revisar sectores con potencial

El grave problema para mantener el crecimiento económico es que carecemos de mercado interno: no hay consumo, ni de gobierno ni privado, que mantenga una dinámica demanda en México.

Hay sectores que empiezan a despuntar bien. Por ejemplo, es un buen dato el sector de la **construcción**.

Su valor de producción generado por las empresas constructoras creció 0.80%

en septiembre de 2010 (de acuerdo con INEGI). Sin embargo otros sectores que pueden ser catapultas, no despuntan: el turismo.

Además, apenas empieza a existir una incipiente política industrial a favor de las pymes, intensivas en mano de obra, las cuales tienen bajas probabilidades de



Fecha 01.12.2010	Sección Dinero	Página 2
---------------------	-------------------	-------------

subsistir.

Ya está en marcha un portal para facilitar la aper-

tura de empresas, y varios esfuerzos para lanzar la desregulación. Son esfuerzos que deben redoblar.

### De reformas, ya ni hablamos

En cuanto a las reformas pendientes con el Legislativo, como es la de Competencia Económica, la de Asociaciones Público-Privadas, la Laboral o la Fiscal, siguen esperando mejor turno, lo cual pone más trabas para la inversión productiva.

Los cuatro años de gobierno de **Felipe Calderón** deben

verse compartiendo responsabilidades con el Legislativo y partidos políticos.

En el Congreso no han podido salir las reformas estructurales, aunque dentro del gobierno ya vieron que pueden existir avances de productividad y competitividad aún sin las reformas.

### CEPAL, pobreza en AL y México

Indicadores complicados para México los presentados por la Cepal.

En su Panorama social de América Latina 2010, la Comisión Económica para América Latina y El Caribe, señala a México como uno de los tres países latinoamericanos

que está viendo aumentar su pobreza.

De 2008 a 2009 la pobreza aumentó en México de 31.7% en 2006 a 34.8% de la población en 2008.

Los otros dos países latinoamericanos en los que la pobreza aumentó fueron Costa Rica y Ecuador.

En cambio en el resto del subcontinente, ha descendido.

Desde Brasil, Argentina, Chile hasta Uruguay, Paraguay y República Dominicana,

Queda claro, además de las políticas de combate a la pobreza que deben enfatizarse, se encuentra la necesidad de crecer para incluir a la población más pobre al dinamismo económico.

Cuando Estados Unidos cayó,  
nosotros nos fuimos para abajo. El  
mercado interno no nos impulsó.